



VALPARAÍSO, 11 de marzo de 2021.

OFICIO N° 1293/4/2021

La **COMISIÓN DE EDUCACIÓN**, en sesión celebrada el día de hoy, ha recibido diversas denuncias efectuadas por estudiantes de la carrera de Obstetricia y Puericultura de la Universidad Iberoamericana de Ciencias y Tecnología en convenio con la Universidad de Santiago de Chile, que en copia se acompañan, en lo relativo a una incierta situación en torno a su proceso de titulación, ante la falta de campos clínicos, de laboratorios de alta fidelidad, de jefe de carrera, entre otras falencias.

En tal sentido, la Comisión acordó solicitar a Ud. tenga a bien informar acerca del estado actual de cumplimiento del citado convenio, en el cual se aseguró la continuidad de estudios de los estudiantes de pregrado de la Universidad Iberoamericana, en el marco de su respectivo proceso de cierre, en su calidad de garante del cumplimiento del compromiso suscrito.

Lo que tengo a honra comunicar a Ud., en virtud del referido acuerdo, y por orden del Presidente de la Comisión, H. diputado Juan Santana Castillo.

Dios guarde a Ud.,

MARÍA SOLEDAD FREDES RUIZ,
Abogada Secretaria de la Comisión.

**AL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR,
SEÑOR JUAN EDUARDO VARGAS DUHART.**

COMISIÓN DE EDUCACIÓN

www.camara.cl • Tel: (32) 2505017 • Correo electrónico: educam@congreso.cl
Av. Pedro Montt s/n, Valparaíso



Firmado electrónicamente

<https://extranet.camara.cl/verificardoc>

Código de verificación: EC2D250C2D54A01E

De: [Natalia Abarca Belmar](#)
A: [Juan Santana](#); [Comisión de Educación](#)
Asunto: denuncia convenio IBERO-USACH-MINEDUC
Fecha: martes, 9 de marzo de 2021 22:57:04

Estimados

Soy Natalia Abarca, estudiante de Obstetricia del convenio Ibero-Usach-Mineduc, que cursa del año 2019, que desde entonces hasta el día de hoy no se cumple con lo que nos prometieron, laboratorios de alta fidelidad,(los lab son en una sala con insumos que debemos nosotros costear), campos clínicos nulos hasta la fecha, cosa que nos atrasa rotundamente, llevando así 3 años perdido sin prácticas, ni siquiera jefa de carrera tenemos

Desde que comenzó marzo estamos exigiendo a los encargados de este convenio, Silvia Ferrada y Viviana Rada, el plan Académico 2021, donde nos aseguraron, cursaríamos practicas y aun no dicen absolutamente nada con la excusa que el año comenzara 12 de marzo. Nuestro desgaste es enorme, ya que nuestras familias la mayoría cuenta con que podamos terminar esta larga carrera que nos ha costado cursar, tanto desde la universidad Iberoamericana, que nos dejó devastados, hasta hoy que estamos en este convenio que aun no nos permite avanzar, donde tenemos compañeras que cancelan el 100% del arancel, donde psicológicamente estamos mal, donde la universidad USACH, nos ha discriminado tanto en privarnos del ingreso a sus dependencias para ocupar sus laboratorios de simulación , su biblioteca y otros, además de los campos clínicos que ellos tienen y que no nos permiten ocupar ya que no somos parte de ellos.

Nunca nos han implementado nada ni docentes de calidad, como fue el caso del año pasado donde la docente que ejercía labores de jefa de carrera, Macarena Utreras, nos impartía todos los ramos de toda la carrera a todos los alumnos que la cursamos la carrera, con la excusa que no había dinero para profesores, como un convenio no va tener dinero para contratar docentes de calidad, o un docente para cada ramo.

En fin nuestra calidad de vida, psicológicamente, a sido desgastada, tanto en lo familiar, como emocional, al tener que esperar un milagro, de este convenio y así terminar esta dura carrera, no es fácil ver nuestro entorno estudiantil, desmoronarse, tanto en infraestructura como las dependencias de la universidad donde ya todo está prácticamente abandonado y sucio, tener que cursar ahí los últimos laboratorios, sin insumos. Como ver la partida de la mayoría de nuestros amigos, compañeros de años y partners por no poder con esta carga emocional y económica.

esperando una respuesta, orientación

atte Ud

NATALIA ABARCA BELMAR

De: [Natalia Abarca Belmar](#)
A: [Viviana Rada Chaparro](#); [Silvia Ferrada](#); [Camila Alvarez Cortes](#); [Danitza Duarte Yañez](#); [Danitza Fuentes Rivero](#); [ivette.campusano@uconvenio.usach.cl](#); [Mitzzy Saez Chichahual](#); [Monica Garate Ruz](#); [Natalia Morales Caiozzi](#); [Vannia Gonzalez Tapia](#); [Armyn Rojas Madrid](#); [Jocelyn Rodriguez Vargas](#); [Lorena Fritz Parra](#); [Nicole Macias Bastias](#); [Nitza Aliste Cifuentes](#); [marjorie.perez.m@uconvenio.usach.cl](#); [Tania Andrea Hernandez Soto](#); [oirs.usach@usach.cl](#); [Comisión de Educación](#); [Juan Santana](#); [jorge.martinez.c@uconvenio.usach.cl](#); [anibal.abogaibir@mineduc.cl](#); [Barbara Salinas Gutierrez](#)
Asunto: PETITORIO 2021
Fecha: miércoles, 10 de marzo de 2021 11:20:56
Archivos adjuntos: [Petitorio estudiantil.docx](#)

Estimada Decana envió petitorio,

Petitorio estudiantil

Convenio unicit- Universidad de Santiago- Ministerio de Educación

Marzo, 2021

Estimada Viviana Rada Chaparro

Decana

Facultad de Ciencias de la salud

Esperando se encuentre bien, Como estudiantes del convenio Unicit con la universidad de Santiago y el Ministerio de Educación; Le presentamos este petitorio para exigir respuestas a las siguientes demandas ya realizadas con anterioridad por variados correos y reuniones, los cuales no han tenido soluciones y que aun después mucho tiempo siguen en espera, con la única respuesta que el día 12 de marzo comienza el año académico.

1) Prácticas Clínicas.

- Necesitamos el plan de trabajo que realizaremos este semestre para el avance de todas las prácticas clínicas atrasadas y lograr quedar al día.
- Necesitamos fecha de cuando lograremos quedar al día con toda nuestra malla curricular.
- Solicitamos se nos informe en un listado oficial las nombres de las compañeras y fechas en que se realizaran las practicas, tanto las pendientes como las correspondientes al semestre.
- Solicitamos se nos indique como se priorizarán a las compañeras que asistirán a las prácticas, dado que hay varios cursos con prácticas atrasadas.
- Solicitamos listado oficial y que este publicado en la universidad de todos los campos clínicos con los cuales tenemos convenios vigentes.

2) Jefa de carrera.

- Se nos prometió en reuniones que contaríamos con una jefa de carrera en este semestre, Queremos fecha de cuando se hará efectiva esta promesa, sin excusas donde señala que el 12 de marzo comienza el año académico.
- Necesitamos una persona que se dedique a nuestra carrera y a sus alumnos, sentimos que nos falta desarrollar habilidades por falta de simulaciones que no hemos tenido y las pocas que hemos hecho han sido de baja calidad, solo alguien que pertenezca a esta carrera sabrá lo que necesitamos.
- Necesitamos a alguien que tenga los tiempos para tramitar todo lo referente a obstetricia y que solo sea ese su objetivo.

3) Intensivo de simulación

- Solicitamos un intensivo de simulación de calidad, que cuente con los materiales adecuados, instalaciones adecuadas, docentes adecuados y que sean lo más realistas posibles, adecuadas a las situaciones que deberemos enfrentar en los campos clínicos.
- Consideramos que no se nos están entregando a todos, las mismas herramientas. Este grupo asistió a unas simulaciones en una sala de clases que se adaptó para ello y que no contaba con todos los materiales necesarios. Sabemos que hay otros compañeros que están realizando simulaciones en otras dependencias “especializadas” para este fin, como ejemplo CENTRO DE SIMULACION HOSPITALIA.

- Solicitamos Simulación de calidad en Neonatología, Dado que cursamos este ramo con la profesora Ana María Araneda, no tuvimos ningún laboratorio y por lo tanto ninguna simulación por lo tanto nuestra formación en este ramo está incompleta.
- Solicitamos simulación de calidad en ginecología, dado que por todo el tiempo perdido por el atraso de nuestras prácticas consideramos que es necesario reforzar nuestros conocimientos.
- Solicitamos simulación de calidad en obstetricia, dado que las simulaciones que realizamos no contaron con las instalaciones, materiales adecuados, solo la voluntad de una muy buena docente en enseñar.

Estas son las necesidades que le solicitamos se cumplan a la brevedad, dado que ya hemos pasado bastante tiempo esperando y por las cuales no estamos dispuestas a seguir esperando, solo queremos se nos brinde una educación de calidad y en un tiempo razonable.

Por ultimo el tiempo que hemos perdidos, se traduce prácticamente en años, donde familias dependen de nosotras, hijos dependen de nuestra estabilidad económica, psicológica y no menor estabilidad emocional, la cual esta muy afectada en especial al tener tantas inquietudes por tanto tiempo.

En espera de una pronta respuesta se despiden atentamente, sus alumnas de la carrera de obstetricia.

- Natalia Abarca
- Ivette Campusano
- Nitza Aliste
- Mónica Garate
- Lorena Fritz
- Natalia Morales
- Danitza Duarte
- Vania González
- Nicol Macías
- Danitza Fuentes
- Mitzi Sánchez
- Aylin Contreras
- Joselyn Rodríguez
- Armin Rojas
- Viviana
- Camila
- Marjorie

De: [Danitza Fuentes](#)
A: [Comisión de Educación](#)
Asunto: Necesitamos continuar nuestra carrera
Fecha: miércoles, 10 de marzo de 2021 0:20:55

Buenas noches estimados/as, para quien lea este correo a primera hora. Me dirijo a través de estas palabras para contar solo un poco de la larga incertidumbre que llevamos hace un par de años en la casa de estudios que elegí (mala elección por cierto), por no tener los medios para pagar una universidad con más prestigio, llegué a Universidad Iberoamericana de Ciencias y Tecnología, donde cada año ocurría algún problema de gestión ya sea financiera o curricular. Desde el año 2017 que vivimos en la incertidumbre de que ocurrirá con nuestro futuro, un año donde nos matriculamos pero jamás tuvimos una clase, no tuvimos un profesor, ya que desde el segundo semestre de 2016 habían sueldos impagos hacia los docentes.

A final de año y luego de mucha protesta y hasta una toma al inmueble, se logró que el ministerio de educación junto a una universidad estatal (Universidad de Santiago de Chile) firmaran un convenio para nuestro proceso de cierre de "Unicit" y titulación de los últimos alumnos que hayan iniciado su carrera ahí.

Convenio que no ha tenido más que disgustos y disculpando lo coloquial de la frase, pero solo nos han "dado paracetamol" por estos 2 años (2018 y 2019) sin campos clínicos para mi carrera Obstetricia y puericultura, o miserablemente, 1 campo clínico en salud primaria y 1 en salud terciaria. Nefasta administración, nefastas soluciones nos tienen a algunos alumnos con problemas familiares, económicos, salud mental, entre otros.

Sentimos que han jugado con nuestro futuro de la manera más miserable que pueden sentir, darnos una esperanza vacía, llenándonos de palabras sin firmeza y sin realidad.

Algunos compañeros pudieron cambiarse de universidad por sus medios, otros se pudieron trasladar a universidad "SEK" ya que les ofrecían mantener su malla académica, lamentablemente para mi, no podía optar a esa opción ya que no estaba acreditada y yo me pagaba los estudios solo con crédito. Por lo que tuve que elegir quedarme a la espera de una solución, terminar pronto mi carrera y poder ejercer la carrera que escogí desde que tenía 12 años. Esa es mi historia, lo triste que han hecho mi camino para lograr ser una profesional, pueden imaginar que algunos compañeros tendrán la misma historia o peores, más tristes, con más trabas, con menos posibilidades de surgir.

Hasta hoy, 10 de Marzo, no tenemos jefa de carrera, no tenemos plan de práctica, no tenemos una guía tangible de los que tendremos este 2021, obviando que 2020 fue peor por la pandemia que nos aqueja, pero no queremos esperar más, nos merecemos una solución, por mi, por mis compañeros, por sus familias y la mía.

Espero con todo entusiasmo que este mensaje nos sirva, que nos escuchen, que nos lean, que les importemos al menos a una minoría.

Envío mi saludo muy respetuosamente, y me despido.

Danitza Fuentes Rivero
18.663.033-5
Estudiante de Obstetricia y Puericultura
Convenio mineduc, usach, uibero.

--

Danitza Fuentes

Enviado desde mi iPhone

De: [Luna Villagra Silva](#)
A: [Comisión de Educación](#)
Asunto: Transparencia unicit-usach-ministerio de educacion
Fecha: miércoles, 10 de marzo de 2021 14:28:36

Buenas tardes, me he visto en la necesidad de contar que hace unos años nuestra universidad ibero americana de ciencias y tecnología (Unicit) comenzo a ir a quiebra, en mi segundo año de carrera (2016) faltaban profesores, ya que la universidad no tenia dinero para pagarles, por lo que terminamos los ramos solo por amor al arte de algunos profes que no nos abandonaron, el 2017 fue parecido y en 2018 perdimos todo el año academico esperando a que nos dieran una respuesta. Nos acogimos al convenio con la Usach y el ministerio de educacion para asi finalizar nuestros estudios. Estamos en el 2021 voy en 4to. Año y todo sigue siendo incierto, tenemos lo teorico pero nos falta lo practico, no tenemos fecha de practica en campos clinicos, nadie nos da informacion clara y transparente, no cumplen con los plazos que ellos mismos dan, no tenemos jefa de carrera, y los laboratorios dejan mucho que desear ya que solo tuvimos de obstetricia y en una sala, con poco y nada de materiales y equipos para aprender correctamente. Ya no sabemos que mas hacer, queremos terminar de estudiar, queremos aprender con calidad, para salir bien preparados ser un aporte a la sociedad y buenos profesionales, me atrevo a decir que todos estamos y seguimos aqui por nuestra vocacion, solo pedimos estudiar como corresponde.
De ante mano muchas gracias.

Santiago, 05 de Marzo 2021

Estimados:

Nos dirigimos hacia ustedes para que **se den cuenta que su inoperancia e indolencia hacia nosotros, está provocando en nosotros frustración y desilusión**. No hemos podido estudiar ningún año tranquilos desde que ingresamos a esta universidad, pensamos que con el convenio esto cambiaria, pero nada ha cambiado.

Seguimos estudiando con muchas incertidumbres **bajo un proceso de cierre que funciona por muy debajo de las condiciones dignas para un estudiante**, reflejado claramente en la infraestructura del recinto y también en su forma de actuar para con nosotros, por ejemplo: investidura, centro de simulación, materiales e insumos médicos, escasa preocupación por el bienestar del estudiante, contratación de docentes con antecedentes de maltrato y mala calidad académica otorgándole el cargo de coordinadora de carrera sin ninguna competencia para el cargo mucho menos un perfil psicológico.

Cuando firmamos convenio con USACH todos celebramos ya que al tener un respaldo de una universidad estatal de prestigio podríamos al fin estudiar tranquilos, pero seguimos presentando las mismas problemáticas esperando que aun las cosas mejoren **ya que no ha existido continuidad académica, es fundamental tal cuál como está estipulado en la ley 20800**.

Me pregunto si alguno de ustedes ha pensado en los estudiantes. **Ya que la mayoría de nosotros somos funcionarios de la salud, madres jefas de hogar, trabajadores**. Somos Personas que necesitan egresar con las competencias necesarias para poder revertir el estigma de egresar de una universidad que ya no existe. **Por lo cual necesitamos campos clínicos de alta complejidad y centro de simulación de alta fidelidad, es lo que hemos repetido en todas las reuniones**.

La ansiedad y la incertidumbre en nosotros y nuestras familias es cada vez más recurrente ya que llevamos 2 años de convenio con **MINEDUC-USACH-UNICYT** y ningún alumno ha egresado, **generando que se junten 3 niveles con las mismas necesidades**, aumentando así aún más la brecha de tiempo para egresar. **Lo que mas nos genera impotencia es que hasta el día de hoy no existe ningún tipo de interés, mucho menos compromiso de ninguna autoridad para que esto se solucione**.

Hemos asistido a infinitas reuniones con diferentes entidades tanto de MINEDUC, USACH. En donde se comprometen a conseguir campos clínicos y también a ir comunicando periódicamente avances, pero jamás nos vuelven a contactar. También se han enviado en múltiples ocasiones cartas a la cámara de diputados específicamente a la comisión de educación donde también hemos sido ignorados, **excluyendo a la diputada Cristina Girardi quien es la única que nos escucha y realmente nos ayuda**.

Ustedes creen que es grato tener que estar todo el tiempo haciendo este tipo de cosas para que sientan un poco de empatía, **necesitamos un compromiso real, algo concreto** ya que la mayoría de nosotros esta por encima de la edad de un estudiante universitario promedio. Alguno de ustedes se ha puesto a pensar por un minuto en todo lo que hemos tenido que superar y aun así seguimos en esta tortura, ya que en eso se ha convertido esta universidad.

Espero que nos puedan dar una solución pronta y concreta no más parches o tranquilizantes, necesitamos real avance en campos clínicos ya que en dos años no han conseguido nada de lo que venimos pidiendo desde el primer año de convenio. Continuidad de estudios ya que solo pedimos una educación digna y de calidad.

Se despiden atentamente.

Estudiantes de 4to año de obstetricia.

Jorge Martínez Cayumán representante de 4to.

De: [Jorge Martínez Cayuman](#)
A: anibal.abogabir@mineduc.cl; [Silvia Ferrada](#); rectoria@usach.cl; [Cristina Girardi Lavín \(Oficina\)](#); [Comisión de Educación](#); [Juan Santana](#)
Asunto: carta abierta
Fecha: viernes, 5 de marzo de 2021 11:48:25
Archivos adjuntos: [carta ibero.pdf](#)

nuestro pensar y nuestro sentir la lucha continúa.